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Ȱ%ÓÔÅ ÎĭÍÅÒÏ ÄÅ Forja queremos dedicárselo a Raquel Nevado, 

Maestra y Profesora de muchos niños, niñas y jóvenes de nuestro 

pueblo, entre los cuales me encuentro. Queremos que este sea el 

comienzo del reconocimiento que mereces por tu inmensa y entregada 

tarea en la instrucción y educación de tantas generaciones de 

ÎÁÖÁÌÍÏÒÁÌÅđÏÓȢ 'ÒÁÃÉÁÓȟ 2ÁÑÕÅÌȱȢ !Óþ ÒÉÎÄÅ ÈÏÍÅÎÁÊÅ María  Teresa 

de Castro a su maestra, en su Saluda de la Presidenta de la Mesa de 

Trabajo (p. 2). 

  

Ȱ2ÁÑÕÅÌ .ÅÖÁÄÏ Ù ÓÕ %ÓÃÕÅÌÁ ÆÕÅÒÏÎ ÅÌ ÆÁÒÏ ÑÕÅ ÎÏÓ ÏÒÉÅÎÔĕ ÈÁÃÉÁ el 

futuro, en la oscuridad de un pueblo entonces sumido en una pobreza 

áspera, donde la cultura no era un valor en alza, y nos abrió las puertas 

del porvenir  a los que entonces empezábamos a vivir, a mirar más lejos 

ÇÒÁÃÉÁÓ Á ȰÅÓÏÓ ÑÕÅÒÉÄÏÓ ÇÉÇÁÎÔÅÓȱ ÑÕÅ ÎÏÓ ÁÕÐÁÒÏÎ ÃÏÎ ÓÕ ÅÓÆÕÅÒÚÏ Ù 

tesón, para que pudiéramos ver más lejos y saliéramos adelante, hacia  

ÕÎÁ ÖÉÄÁ ÍÅÊÏÒȱȢ  $Å ÅÓÔÁ ÆÏÒÍÁ ÅØÐÒÅÓÁ ÓÕ ÒÅÃÏÎÏÃÉÍÉÅÎÔÏ José Félix 

del Puer to  a su maestra, en el artículo titulado Raquel Nevado (pp. 4,5).  

 

El Consejo de Redacción de Forja hace suyas las palabras de Tere y de 

Félix, y lo hace con la intención de que esta sea solo la primera piedra 

en el reconocimiento que Raquel tiene bien merecido. Así pues, Forja 

propone a todo el pueblo, encabezado por sus autoridades, que se 

inicien los preparativos de un discreto y sentido Homenaje a Raquel 

cuyo lema podía ser el título de este editorial. 

 

Terminemos con palabras de Félix: Ȱ2ÁÑÕÅÌ .ÅÖÁÄÏ 'ÁÒÃþÁ ÅÓ ÕÎÁ ÄÅ 

esas personas que merecen el reconocimiento de todos aquellos que se 

beneficiaron directamente de su arrojo, esfuerzo y valor, pero también 

de aquellos que lo fueron indirectamente. Saldemos esta injusticia de 

olvido e ingratitud, en la foÒÍÁ ÑÕÅ ÍÅÊÏÒ ÐÏÄÁÍÏÓ Ù ÓÅÐÁÍÏÓȱȢ  

                                                 

                                                                       El Consejo de Redacción 

 

Forja                       Nº 32  Diciembre   2017  

 
Boletín de la Asociación Mesa de Trabajo por  Los  Navalmorales 
Consejo Editorial: Junta Directiva   
 



 
 

   

Saluda de la Presidenta  
 
 
Querido paisano, querido amigo: 
 
Tienes entre tus manos el número 32 de la revista Forja, hecho con mucha ilusión y con el 
propósito de que todos estéis informados de la historia de nuestra tierra, así como de las 
actividades que se han realizado y de las que se van a realizar en Los Navalmorales. 
 
Este número de Forja queremos dedicárselo a Raquel Nevado, Maestra y Profesora de 
muchos niños, niñas y jóvenes de nuestro pueblo, entre los cuales me encuentro. Queremos 
que este sea el comienzo del reconocimiento que mereces por tu inmensa y entregada tarea 
en la instrucción y educación de tantas generaciones de navalmoraleños, y en este empeño 
estamos muchos de tus alumnos. Gracias, Raquel. 
 
Desde la Mesa de Trabajo aprovechamos la ocasión para recordar que seguimos 
colaborando en la Feria de Artesanía , creada a propuesta de esta Mesa, y que ya va por el 
número veinte. Todo un reto el haber llegado hasta aquí, con todos los problemas que 
conlleva la puesta en marcha y concreción de un proyecto de la envergadura de una Feria, y 
a lo largo de tantos años. Estamos dispuestos a seguir luchando, todos juntos, para alcanzar 
los objetivos que se formularon en su día. Así se lo pedimos al Ayuntamiento . El pueblo se 
lo merece. 
 
En el transcurso de la última Feria hubo un encuentro de Colaboradores y Amigos de Forja, 
entre los que estuvieron presentes Paco del Puerto y Germán Pinto, y de ello nos alegramos 
mucho. Y nos acordamos de Pilar García. (Los tres hicieron mucho y bueno por Los 
Navalmorales). Allí manifestamos nuestra alegría por la buena acogida de los últimos 
números, en especial del 31, y tomamos algunas decisiones para mejorar el contenido y la 
difusión de la revista. Una de ellas, la creación de un Grupo en  Facebook que se llamará 
Forja Los Navalmorales, para que todos podamos enviarnos noticias y opiniones entre la 
salida de un número de Forja y otro (la revista sale dos veces al año: en junio y en 
diciembre). De su puesta en marcha daremos cuenta en breve. 
 
La Mesa de Trabajo ha estado presente en muchos actos, de la Biblioteca y de otras 
Entidades, y en las diversas fiestas de 2017. Y también ha asistido a diversos eventos 
habidos en el pueblo, de entre los que destacamos dos: uno,  la entrega del Olivo de Plata a 
Óscar Rodríguez  y otro, el pregón de Mariví Navas. Fieles en nuestro interés por la 
actualidad, en este número de Forja hemos entrevistado a Óscar y, también en estas páginas, 
podremos volver a escuchar el pregón de Mariví, esta vez por escrito. Quiero agradecer la 
amplia y variada colaboración de los autores de los textos, así como ofrecer estas páginas a 
futuras contribuciones de tanto interés como las reunidas en este número de Forja.  
 
Un año más, en nombre de la Mesa y de Forja, os deseo a todos los vecinos, a las 
Asociaciones y a los que os sentís unidos a Los Navalmorales, ¡FELIZ NAVIDAD Y PRÓSPERO 
AÑO NUEVO!   

                   

   María Teresa de Castro                                                  
                
                                                                        Presidenta de la Mesa de Trabajo por Los Navalmorales 
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Forja  32 
 

Ya lo habéis leído en la Portada: dedicamos este número de Forja a Raquel Nevado, Maestra 

y profesora de muchos navalmoraleños, como expresión del reconocimiento que merece, 

pues Raquel ÆÕÅ ȰÅÌ ÆÁÒÏ ÑÕÅ ÎÏÓ ÏÒÉÅÎÔĕ ÈÁÃÉÁ ÅÌ ÆÕÔÕÒÏȟ ÅÎ ÌÁ ÏÓÃÕÒÉÄÁÄ ÄÅ ÕÎ ÐÕÅÂÌÏ 

entonces sumido en una pobreza áspera,ɍȣɎ para que pudiéramos ver más lejos y 

saliéraÍÏÓ ÁÄÅÌÁÎÔÅȟ Á ÕÎÁ ÖÉÄÁ ÍÅÊÏÒȱȟ en palabras de José Félix del Puerto , uno de sus 

muchos alumnos, quien, en páginas posteriores, le rinde homenaje en su agradecido 

artículo. 

  

Incluimos un trabajo de Adelaida del Puerto , Opciones de Futuro para los Montes de 

Toledo, que nos parece una reflexión ponderada de cómo debería ser el futuro de estas 

comarcas de los Montes, y que se relaciona con las propuestas que ella misma y Antonio 

Martín escribieron en el nº 27 de Forja, Ideas para mi pueblo . 

Colaboradoras habituales de Forja son María  Lourdes Sánchez, con su sección sobre la 

Biblioteca ; Amparo Carpizo , con noticias sobre la Asociación La Amistad; y Rossy, con 

sus consejos sobre belleza natural y recetas culinarias. Siempre son los suyos los primeros 

trabajos en llegar a esta redacción virtual. A las tres, gracias. 

 

Otro colaborador fijo, Germán Pinto , un escritor singular y extraordinario, esta vez nos 

regala El portalón . Germán también escribe una prosa lírica llena de ternura para con esa 

patria que es la infancia, y que, a veces, destila una fina y delicada ironía. En muchos 

números de Forja firmaba con el seudónimo El buen amigo. Ahora que estamos en  días de 

Nochebuena os invito a leer El mazapán. (Forja 13,  pág. 4 y ss.) 

http://www.losnavalmorales.com/mesa/pdf/Forja13_web.pdf  

Irma Gutiérrez ,  siempre atenta a textos positivos sobre Los Mayores, va siendo ya una 

colaboradora habitual; lo mismo sucede con Elena Rivera , que hoy escribe sobre la Ruta 

de la Ermita de la  Bienvenida ; y también contamos con un trabajo de Clemente Arroyo , 

en este caso sobre La Nochebuena. Por su parte, María Teresa de Castro inicia nueva 

sección, Plantas y estaciones. 

Y procuramos que en Forja siempre haya un artículo de historia, en esta ocasión sobre el 

poblado de Herrera , o La Herrera , que así aparece nombrado en los textos consultados por 

Arsenio Talavera , el autor de este trabajo, un documento del pasado de Los Navalmorales 

que tanto dice del presente.  

Se incorporan a Forja varias personas: Flor Illán , con un artículo sobre el Grupo de Coros 

y Danzas de Los Navalmorales, unas páginas deliciosas sobre cómo se forjó un proyecto y 

cómo continúa aún; Ángel Beltrán , con un artículo sobre cómo se está haciendo cine ahora 

mismo en nuestro pueblo; Ricardo Recuero , con su detallado informe sobre el Club de 

Ajedrez de Los Navalmorales y Mercedes Rodríguez , con su artículo sobre Chikung, 

Moviéndose  armónicamente .  

http://www.losnavalmorales.com/mesa/pdf/Forja13_web.pdf
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En este número publicamos el texto del Pregón de las Fiestas del Cristo (2017) ofrecido 

por Mariví Navas . En próximos números publicaremos los Pregones de Javier Gorgas 

(2016) y de José María Sánchez-Cid (2015), así como otros anteriores, por el interés que 

todos ellos tienen para el archivo del pueblo. 

Hemos recuperado una sección de Forja, Cosas de aquí, que ahora llamamos Noticias . En 

ella han trabajado Mariví Navas, Antonio Martín, Miguel Ángel Pacheco y José Antonio 

Ruiz. Tiene densidad esta sección y respira energía, os lo aseguro.  

Especial interés, por su complejidad, tienen las colaboraciones que componen una densa 

parte de este número de Forja: No violencia contra las mujeres , un trabajo elaborado 

Amparo Carpizo y Mariví Navas , sobre un asunto de plena actualidad, por desgracia; un 

informe detallado de la historia de la Residencia, escrito por Soledad Olmedo; un 

documentado artículo de Ángela de la Iglesia sobre El aceite de palma; y dos entrevistas 

de Antonio Martín  a sendas figuras del deporte nacidas en Los Navalmorales, el futbolista 

Óscar Rodríguez y el jugador de balonmano Pérez de Vargas. 

En el tramo final de Forja, Mariví Navas  recuerda en su artículo la figura y los escritos de 

Margarita Recuero , estudia minuciosamente uno de sus Cuentos y luego nos lo transcribe 

(¡Qué grande era Margarita!); Vicente Cervantes nos hace sonreír con Historias de Fito  y 

Jesús Bermejo nos ofrece una detallada lista de Páginas web de LN, que en la edición 

electrónica de Forja pueden activarse pinchando en cada enlace. 

A los Colaboradores  de este nº 32 de Forja, cuyo listado está en la página 81, os damos las 

gracias por arrimar el hombro. Confiamos en vuestra continuidad, y también en que, a 

vuestros futuros artículos, se unan además los trabajos de otros: solo así Forja seguirá viva 

y con fuerza. Podéis consultar el Programa de Navidad  del Ayuntamiento  en la p. 82: ¡que 

lo disfrutemos todos! Y, cerrando Forja, un Anuncio, que nos ayuda en los gastos de la 

revista: gracias, también. 

Tenemos intención de publicar en el nº 33 
un listado con todos los Amigos de Forja , 
en el que ya hay inscritas más de 50 
personas. Si quieres formar parte de 
dicho colectivo, no lo dudes, envíanos tu 
correo. Queremos que Forja sea la Revista 
de todos los interesados en el progreso 
del pueblo. 
 
Vecinas y vecinos de nuestro pueblo,   
navalmoraleños residentes en otras 
tierras, amigas y amigos todos: llegadas 
estas fechas,  os deseamos de corazón una 
Feliz Nochebuena y un Año 2018  lleno 
de ventura y prosperidad. Seamos 
solidarios. Seamos amables. Seamos 
buenos. Y tomemos una pajarita a la salud 
de todos. 
 

 
       
Jesús Bermejo 
   Editor de Forja 

Cuando nos enviéis 

Colaboraciones para  Forja 

 

Correo  

 

Enviar textos y fotos a 

 

jbberm@telefonica.net 

 

Textos 

 

Cómo debo preparar 
los textos 

 

En Word (nunca PDF) 

 

Fotos 

 

Dos o tres buenas 
fotos 

 

Enviadas una a una, sin 
editar en el texto. 

 

Pies 
de 

foto  

 

Escribidlos en un 
archivo Word, con 

vuestras indicaciones. 

 

Enviar ese texto en Word 
como antes se ha dicho 

mailto:jbberm@telefonica.net


 
 

   

Raquel Nevado y su Escuela 
 
Mis primeros contactos con la enseñanza 
fueron con la Escuela de Párvulos. Ni mi 
hermano Paco ni yo queríamos ir a ese 
territorio incógnito, gobernado por 
alguien desconocido y poblado de niños 
que nos miraban con cara de pocos 
amigos. Mi madre necesitaba de todas sus 
fuerzas para llevarnos llorando 
esjarrapizaos desde el número 11 de la 
calle de la Soledad, donde vivíamos, hasta 
la parvularia escuela, en donde 
paradójicamente, lo que es la vida, hoy 
está el Hogar del Jubilado, como si ese 
edificio hubiera recorrido un camino 
parecido al que hemos seguido nosotros: 
de párvulos a jubilados.  
 
Puedo asegurar que aquella férrea 
voluntad, a prueba de lloros 
desconsolados de sus hijos, que 
demostraba mi madre, nos dejó claro y 
diáfano que la Escuela era más 
importante que nuestro desconsuelo y 
que debíamos saber, desde ya, que allí 
ÈÁÂþÁ ȰÁÌÇÏȱ ÑÕÅ ÖÁÌþÁ ÔÁÎÔÏ Ï ÍÜÓ ÑÕÅ 
nuestro llanto. Aprendimos más bajando, 
a lágrima viva, aquellas cuestas camino de 
la Escuela que todo lo que allí nos 
enseñaron, y no dudo que también fue 
importante.  
 
Luego vinieron las Escuelas Nacionales, 
más duras, donde nos curtimos en tantas 
cosas buenas y malas que ahí quedaron 
como recordatorio. Pero a la vez, casi a la 
vez, surgió el milagro. Ahora no creo en 
los milagros y entonces tampoco, por 
razones diferentes; entonces sólo creía en 
las historias mágicas, maravillosas, 
escuchadas a la luz y el calor de la lumbre, 
historias a cuyos personajes yo ponía cara 
y rellenaba las lagunas narrativas para 
hacerlas reales. Pero eso de los milagros 
no me hacía mucho tilín y por eso y otras 
cosas no fui nunca monaguillo. Mi abuela 
me abrió los ojos y supo explicarme las 
desventajas que comportaba ese oficio; y 
yo a mi abuela, no es que la creyera, es que 
sus consejos eran mi guía y mi camino. 
Abuela.  

Pero no quiero desviarme del motivo y las 
razones que me han traído a escribir estas 
líneas. Ahora, con los años, puedo afirmar, 
con rotundidad, que sí que hubo un 
milagro: la apertura de la Escuela de la 
Señorita Raquel. Y confieso que fue el 
único milagro del que yo me beneficié, y 
afectó tan profundamente a mi vida como 
supongo que lo hizo a la de los cientos de 
niños y niñas que tuvieron la suerte de 
asistir a aquella Escuela, pues gracias a 
ese hecho, a ese impulso formativo, 
llegaron a hacer realidad, muchos de ellos, 
un porvenir que no se hubieran atrevido a 
soñar, ni ellos ni sus padres.  
 
La Escuela de Raquel fue un milagro que 
no tenía nada que ver con la religión, ni 
con ningún santo o santa, solo tuvo que 
ver con la valentía y la fortaleza de una 
mujer, doña Raquel Nevado García, 
entonces muy joven, que abrió sus 
puertas a todos aquellos niños y niñas de 
un pueblo de Castilla la Nueva, Los 
Navalmorales, un pueblo en el que no 
había más que una bombilla en cada 
esquina y que aún no tenía agua corriente 
en sus casas.  
 

              
 
No había más salida, para los hijos de 
aquellos trabajadores humildes, que 
trabajar en el campo con los padres, lo 
cual era muy digno, pero era una situación 
que no coincidía con los deseos de muchas 
de esas parejas, que querían para sus hijos 
una vida mejor y que, milagrosamente 
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también, se dieron cuenta de que lo único 
que podía sacar a sus hijos de aquellos 
caminos del frío de la aceituna y del calor 
de la trilla, era que estudiaran y sacaran 
adelante lo que entonces se llamaba el 
Bachillerato, por supuesto, sacrificándose 
y renunciando a muchas cosas para 
llevarlos a una Escuela particular como la 
de Raquel. Fue esa milagrosa conjunción 
de hechos lo que nos salvó a muchos de un 
futuro incierto. A todo esto, yo tenía 
solamente cinco años. Un niño con miedo 
y con su abuela.  
 
Las Escuelas Nacionales cumplían unas 
funciones limitadas pero también 
sustanciales, erradicar el analfabetismo y 
enseñar nociones de cultura general, que 
en aquellos tiempos también hicieron 
mucho bien. Pero no preparaban para 
iniciar el Bachillerato, ni para ningún 
curso de los que lo componían. Esto 
rompía el camino de los hijos de familias 
humildes, que no podían costear el 
mandar a sus hijos a colegios o institutos 
donde se impartían esas enseñanzas.  
 
Aquella nueva Escuela fue una luz, una 
solución para aquellos niñitos que, todos 
los días, después de salir de la Escuela 
Nacional, iban a la Escuela de Raquel, para 
preparar con su maestra todas las 
asignaturas de cualquier curso desde el 
Ingreso, hasta los últimos cursos del 
Bachillerato.  
 
Luego íbamos a examinarnos a Toledo, 
durante dos o tres días, de todas las 
asignaturas del curso. Así de difícil era 
todo: como tuvieras un mal día, se te iba 
el curso al garete, pero afortunadamente 
teníamos una maestra, que era capaz de lo 
que hoy pÏÄÒþÁÍÏÓ ÌÌÁÍÁÒ ȰÕÎÁ ÈÁÚÁđÁȱ 
educativa: programar todas las 
asignaturas, sintetizarlas, prepararlas 
para su comprensión y explicarlas a 
aquellos niños y niñas que luchaban por 
aprender.  
 
Esta joven valiente y esforzada, 
inasequible al desaliento, esta maestra              
era Raquel Nevado, que cargó sobre sus 
hombros una tarea ingente, que hubiera 
asustado a sesudos profesores y 

profesoras actuales, especializados cada 
uno en lo suyo.  
 
Raquel Nevado nos ayudó decisivamente 
a engancharnos a una nueva sociedad que 
exigía una formación moderna acorde con 
los nuevos tiempos. También, y tan 
relevante o más que la enseñanza 
académica, nos inculcó valores que nos 
formaron como personas: nos enseñó a 
hablar correctamente, a comportarnos 
educadamente, a respetar a los demás y 
nos inculcó la cultura del esfuerzo como el 
único camino parar conseguir nuestros 
objetivos. En suma, nos ayudó a ser 
hombres y mujeres capaces de progresar 
y de hacer frente    a las demandas que los 
nuevos tiempos traían.  
 
Raquel Nevado y su Escuela fueron el faro 
que nos orientó hacia el futuro, en la 
oscuridad de un pueblo entonces sumido 
en una pobreza áspera, donde la cultura 
no era un valor en alza, y nos abrió las 
puertas del porvenir a los que entonces 
empezábamos a vivir, a mirar más lejos 
ÇÒÁÃÉÁÓ Á ȰÅÓÏÓ ÑÕÅÒÉÄÏÓ ÇÉÇÁÎÔÅÓȱ ÑÕÅ ÎÏÓ 
auparon con su esfuerzo y tesón, para que 
pudiéramos ver más lejos y saliéramos 
adelante, hacia una vida mejor.  
 
Gracias, Raquel.  

 

                          José Félix del Puerto 

 
Un pueblo es como la gente que lo habita o lo añora. 
El nuestro es ingrato, desmemoriado y ferozmente 
crítico, capaz de olvidar, e incluso criticar, sin 
ningún remordimiento, a sus mejores vecinos, 
aquellos que lo hicieron prosperar.  
 
Alzamos la cabeza y hablamos entre nosotros, nos 
sentimos orgullosos, pero no somos capaces de 
reconocer el mérito y la valentía de aquellos que se 
dejaron la piel en el intento. Yo me pongo el primero 
para reconocer esos defectos en mí mismo. 
  
Doña Raquel Nevado García es una de esas personas 
que merecen el reconocimiento de todos aquellos 
que se beneficiaron directamente de su arrojo, 
esfuerzo y valor, pero también de aquellos que lo 
fueron indirectamente. Saldemos esta injusticia de 
olvido e ingratitud, en la forma que mejor podamos 
y sepamos.  
 
Amén.    
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Opciones de futuro para l os Montes de 
Toledo  

Carta a la Gerente del Grupo de Desarrollo Local de los Montes de Toledo 

 

Hago llegar a Forja mi carta de contestación a Pilar, la Gerente del Grupo de Desarrollo Local de Los 
Montes de Toledo, que gestiona las ayudas europeas. En dicha carta hablo de problemáticas y de 
oportunidades. Nos solicitaba nuestra opinión,  a unos cuantos ciudadanos, sobre cómo orientar el 
desarrollo del quinquenio 2015-2020. 

 

Estimada Pilar: Finalmente encuentro la ocasión de escribirte y sintetizar algunas de las 

ideas que me rondan desde el primer correo que recibí. En este momento estudio la historia 

y la arquitectura entre los Montes de Toledo y el Tajo, debido a mi Tesis Doctoral, pero 

también estoy asistiendo a congresos de innovación en el extranjero. En el último, en 

Londres hace un par de meses, presenté un artículo de investigación relacionado con 

innovación y sostenibilidad.  De esta manera, estoy profundizando en la realidad y los 

procesos históricos de nuestra zona y aprendiendo, al tiempo, hacia dónde van las cosas en 

el inmediato futuro. Desde esa perspectiva, que entiendo complementaria, te cuento cómo 

veo las problemáticas y posibles opciones de futuro para los Montes de Toledo. 

Problemáticas  

Deterioro estético y vaciado de los cascos urbanos  

 

Barro. Imagen de vivienda abandonada en los Montes de Toledo. Muros de tapial y adobe. AP 
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En primer lugar, los pueblos sufren un proceso de vaciado de los cascos urbanos. El proceso 

se inició con el éxodo de los años 60. Después, con la profusión de las urbanizaciones en los 

80 y los PAU en los 90-2000, el vaciado ha sido radical.   

Hay un problema incipiente de sostenibilidad económica agudizado por la crisis. Para que 

los pueblos pudieran tener un futuro real, habría que incitar a la ocupación de las parcelas 

de los cascos urbanos, en las que ya existen suministros de agua/luz/teléfono.  

Es insostenible económicamente para los Ayuntamientos mantener un centro vacío y una 

periferia llena. También lo es mantener infraestructuras dispersas (que se crearon alejadas 

unas de otras con las normativas urbanísticas de las urbanizaciones y los PAU). Los 

Ayuntamientos deberían tender a compactar o agrupar infraestructuras para ahorrar en 

mantenimiento y aprovecharlas al máximo. 

Dificultades del turismo rural  

En segundo lugar, en los pueblos de nuestra zona (y de las dos Castillas en general) se ha 

dado un deterioro estético radical con la llegada de nuevos materiales y técnicas 

constructivas en los años 70. Algo que no ha ocurrido en zonas de montaña, o resto de 

regiones, por razones de identidad histórica. El deterioro estético influye en el potencial 

turismo rural que pudiera visitarnos.  

En contrapartida, disfrutamos de un entorno paisajístico muy atractivo. Con pequeñas 

actuaciones de mejora estética y de mapeado y promoción de rutas por entornos naturales 

(y va mucho más allá de promocionar Cabañeros y todo lo relacionado con él, o  la Ruta 

Verde de La Jara en el caso de otros PRODER), se podría impulsar un turismo respetuoso 

con el medio.  

Actualmente esta posibilidad se encuentra amenazada por la industria contaminante de la 

que hemos hablado en otras ocasiones. Ahí, vascos, navarros y asturianos lo tenían claro y 

por eso han sido pioneros en turismo rural: donde hay industria, industria. Donde hay 

turismo, turismo.   

Y tienen muy especializado su territorio. Si la industria ya existe en entornos naturales de 

valor, entonces habría que luchar por conseguir estrategias de excelencia ambiental 

mediante normativa o mediante subvenciones a las industrias. Subvenciones controladas 

en las que se demuestre que ese ha sido su uso. 

Opciones 

Crecimiento económico: tres ejes  

Turismo 

Durante mucho tiempo nos hemos centrado en Cabañeros y alrededores. Tenemos un 

paisaje rico y diverso entre los Montes de Toledo y el Tajo, e industrias agroalimentarias y 

una gastronomía atractiva. También una red de construcciones agrícolas dispersas 

abandonadas, con grandes posiblidades estéticas mediante sencillas rehabilitaciones.  

Creo que fomentar la rehabilitación de casas de labranza, el mapeado, la señalización y la 

promoción de nuevas rutas naturales y agrícolas, y la colaboración entre agricultores, 
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industrias agroalimentarias y hostelería en la creación de rutas y servicios conjuntos, serían 

estrategias positivas.   

Aquí ya hemos ensayado las visitas a un molino, con salida al campo y comida de 

degustación de gastronomía local. Y resultan de gran interés para el visitante. 

Complementarlo con una ruta de senderismo o de bicicleta, una visita a la iglesia o 

monumento local, y la posibilidad de alojarse en pleno campo serían de gran interés para 

cualquier turista si se le ofrece el pack completo. 

Agricultura e Industria Agroalimentaria 

Castilla-La Mancha ha sobrevivido a la crisis gracias a una potente industria agroalimentaria 

que ha despertado a la internacionalización (como lo han hecho otras industrias 

relacionadas con el sector de la construcción).  

En los mapas internacionales de seguridad alimentaria que se manejan en la actualidad, 

España aparece como suelo de producción agrícola casi en su totalidad. Eso quiere decir que 

se prevé que la agricultura siga siendo uno de nuestros principales motores económicos. 

Una de las razones es que tenemos mucho suelo libre, por la baja densidad de población, y 

otra, un clima favorable.  

La tendencia demográfica es que, a nivel global, los humanos nos concentremos en ciudades 

de gran tamaño. Ciudades que habrá que abastecer. De esta forma la agricultura y la 

industria agroalimentaria son, a día de hoy, dos de las ocupaciones con mayor futuro. La 

ecología y la alta calidad son la única baza de los productos europeos (como el aceite o el 

vino) frente a las grandes producciones, altamente tecnificadas y económicamente 

rentables, que se están dando ya en países como Chile, Marruecos, Túnez, Turquía o China. 

Habría que conseguir que las cooperativas evolucionasen hacia esos modelos de calidad, 

ecología y diseño como ya hablamos en su día. 

 Impulsar la incorporación de jóvenes agricultores, es una estrategia que lleva tiempo 

implantada. Creo, en cambio, que es un error exigir que sea su ocupación principal.  El futuro 

laboral viaja hacia los multitrabajos o trabajos complementarios que tienen que ver con una 

sociedad formada y con una economía volátil. De esta forma, es más sostenible (aunque 

requiera un buen empujón inicial) un joven que tiene ovejas, que crea su propia industria 

de elaboración de queso ecológico de alta calidad y que exporta, que un agricultor de 

ocupación única, sometido a los vaivenes del mercado, y a expensas, en muchos casos, de un 

solo comercializador de leche. 

Industria 

El futuro europeo viaja hacia la sostenibilidad y, en el ámbito local, la producción viaja hacia 

la impresión 3D de cualquier bien mueble. Eso quiere decir que los medios de producción 

están por democratizarse, y que cualquier persona desde cualquier lugar y con una 

infraestructura mínima va a poder producir.  Se prevé el inicio inminente de la 

deslocalización de la producción y de una producción limpia, sin desechos y con posibilidad 

de reciclar materiales plásticos.  

Se prevé que los jóvenes del inmediato futuro, con una conexión ADSL, un portátil y una 

impresora 3D, comiencen a diseñar y producir/comercializar de forma independiente en 
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cualquier punto, sin especiales vectores de desarrollo. Es una oportunidad única de atraer 

a la población joven a cualquier entorno rural. Para ellos el sitio va a ser lo de menos, lo 

importante es encontrar allí lo que necesitan. 

Qué van a necesitar   

Un lugar donde desarrollar  su trabajo  

Algo similar a lo que conocemos como viveros de empresas, pero donde la inclusión de las 

nuevas tecnologías tiene un papel fundamental. De este modo, se deberían crear lo que 

ahora se denomina Fablab o iHub, donde el Ayuntamiento gestione el alquiler de espacios, 

con todas las prestaciones tecnológicas, a personas jóvenes. Y sería a muy bajo precio, 

durante el tiempo de incubación de su actividad, y a mayor precio, si fuese de forma 

permanente.  Los jóvenes deberían ocupar los centros urbanos y rellenar los enormes 

huecos actuales. Podrían establecerse estrategias de convenios entre propietarios, 

ayuntamientos y jóvenes, inquilinos que facilitasen la sostenibilidad económica del alquiler 

durante un tiempo inicial. 

Cohesión social 

Los jóvenes actuales colaboran entre sí y son ciudadanos activos. La existencia de 

movimientos asociativos y dinámicas de participación ciudadana siempre propiciarán la 

atracción. 

 

Barro. Elementos estructurales fabricados mediante Impresión 3d con barro en el IAAC. AP 

 

                                                                                                                     Adelaida del Puerto  
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Día Internacional contra  
 la Violencia de Género  

Noviembre 2017 

 

En noviembre pasado, como en años 

anteriores, la Asociación Femenina La 

Amistad ha conmemorado en Los 

Navalmorales el Día Internacional de 

la Eliminación de la Violencia contra la 

Mujer.  

Como se verá en la información de la 

Asociación La Amistad, en páginas 

posteriores, en el acto se leyó un texto 

del que entresacamos en esta ocasión 

los puntos más importantes. 

 

AGC 

Esta celebración anual, que tiene lugar 

el 25 de noviembre, recuerda la fecha 

en que fueron asesinadas, en 1960, las 

hermanas Mirabal Patria, Minerva y 

María Teresa, mujeres dominicanas, 

llamadas también Mariposas. 

 

La jornada de reivindicación, que tuvo 

su arranque en 1981, gracias al 

movimiento feminista latinoamerica-

no, y fue asumida por la Asamblea 

General de las Naciones Unidas en 

1999, se propone denunciar la 

violencia que se ejerce sobre las 

mujeres de todo el mundo y reclamar 

políticas en todos los países para su 

erradicación  

 

La violencia contra las mujeres se ha 

convertido en un problema 

estructural, pues se dirige hacia las 

mujeres con el objeto de mantener o 

incrementar su subordinación a los 

hombres. En este día se nos recuerda 

que la violencia de género, en sus 

múltiples formas, constituye la más 

extendida y grave violación de los 

derechos humanos, cuya raíz se 

encuentra en la desigualdad 

estructural entre mujeres y hombres 

en la que se asientan las sociedades 

actuales.  
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¿Cómo se manifiesta esta violencia 

contra las mujeres y las niñas?  

Existen diversas formas de violencia 

contra las mujeres y niñas: sexual, 

física, psicológica, económica, social, 

etc. Todas ellas generan problemas de 

salud física, mental, sexual y 

reproductiva, limitan el acceso a 

nuevas oportunidades y aumentan la 

vulnerabilidad frente a la pobreza en 

general.  

La violencia contra la mujer es 

consecuencia de la discriminación que 

sufre, tanto en las leyes como en la 

práctica, y de la persistencia de 

desigualdades por razón de género.  

Apenas un dato: según el Ministerio 

del Interior, el año pasado se 

denunciaron en España tres 

violaciones por día y, a fecha de hoy, ya 

han fallecido 45 mujeres durante este 

año a manos de sus parejas o 

exparejas.  

Por otro lado, la violencia contra la 

mujer afecta e impide el avance en 

muchas áreas, incluidas la 

erradicación de la pobreza, la lucha 

contra el SIDA y la paz y la seguridad.  

 

El tratamiento integral de la violencia 

sexual requiere una intervención 

coordinada de los poderes públicos, 

de las instituciones de toda índole, de 

las organizaciones sociales y de la 

sociedad civil, porque nada pueden 

hacer las mujeres solas, para 

arrinconar a los depredadores 

sexuales, sin el respaldo de toda la 

sociedad. 

 

    No a la violencia de cualquier tipo:  

    psicológica, económica y social 

No a la humillación  

No a la discriminación 

No a la desigualdad por razón de 

género 
 

Sí a la consideración 

Sí a la educación 

Sí a la prevención 

Sí al respeto 

 

¡Viva el día Internacional por la  

Eliminación de las Violencias  

contra las Mujeres! 

  

El Centro de la Mujer  de Menasalbas 

ofrece consulta gratuita los martes  en la 

Casa de la Cultura de Los 

Navalmorales .  

  Cita previa : 925 11 00 08. 

                           627 54 88 61 

Urgencia :      900 1000 114 

Este teléfono de urgencia, para atención 

a las víctimas, es gratuito y no deja 

rastro en la cuenta del teléfono.  

              

             Amparo Carpizo  

                                  Mariví Navas
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Residencia &ÕÎÄÁÃÉĕÎ Ȱ4ÏÍÜÓ #ÏÓÔÁȱ 
  

         
Tomás Costa Martínez (1866?- 1936). PTC 

La Fundación Tomás Costa es una 

entidad benéfico-asistencial, sin 

ánimo de lucro, constituida por don 

Tomás Costa Martínez en testamento 

abierto el 20 de febrero de 1931. El 

apartado Cuarto del mismo dice: 

Declara que en la actualidad está 
construyendo en esta villa de Los 
Navalmorales, en la calle de Los 
Remedios, número veintidós, un 
edificio, con el propósito de fundar en 
él, a perpetuidad, un asilo particular 
para albergar ancianos desvalidos, de 
ambos sexos, que serán asistidos, sanos 
y enfermos, se les dará vestido, 
alimentación, limpieza de ropa, y 
asistencia, según lo disponga o acuerde 
el Patronato que, para el régimen y 
administración de esta institución 
designará.   

Muchos años después, y por acuerdo 

del Patronato, se decidió que las 

personas de Los Navalmorales 

tendrían preferencia para ingresar en 

la Residencia, aunque don Tomás 

Costa en su testamento nunca reflejó 

tal extremo, dejando al Patronato 

libertad plena para determinar los 

usuarios de la Residencia. El orden de 

preferencias ha sufrido algunas 

modificaciones a lo largo de los años, 

siendo actualmente el siguiente: 

1. Haber sido Patrono de la Fundación 

y su cónyuge, siempre que haya 

tomado posesión de su cargo y haya 

cumplido suficientemente en el 

ejercicio de sus funciones reflejadas 

en los Estatutos. 

2. Los trabajadores/as que hayan 

ejercido su trabajo en la Residencia un 

mínimo de cinco años y que hayan 

cumplido eficientemente en el puesto 

de trabajo. 

3. Ser natural y vecino de Los 

Navalmorales. 

4. Ser natural y no vecino. 

5. Ser vecino y no natural, llevando al 

menos diez años empadronado en esta 

localidad.  

Tras el fallecimiento de don Tomás 

Costa, ocurrido en Mijas (Málaga) el 

29 de Enero de 1936, la Guerra Civil 

Española y el periodo de postguerra 

paralizaron la puesta en marcha de 

esta obra. Pero allá en los años 60, 

constituido el Patronato, y siguiendo 

la voluntad del fundador, se tomó el 

acuerdo de finalizar las obras del 
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palacete y poner en funcionamiento la 

Residencia, lo que no se consiguió 

hasta el 3 de marzo de 1974. Para 

conseguir este fin, se procedió a la 

venta de la finca que don Tomás dejó a 

la Fundación:  

El testador lega a la fundación a que se 
refiere esta cláusula, la finca de su 
propiedad denominada La Ventilla, 
enclavada en el término municipal de 
Mijas, en la provincia de Málaga, para 
que, con sus productos, se atienda a los 
fines de dicha Fundación. En este 
legado se comprende la totalidad de la 
finca expresada incluyendo el ganado, 
aperos de labor, maquinaria y cuantos 
bienes muebles, en su más amplio 
sentido, existieren en la misma para su 
explotación y recreo. 

 La venta se realizó mediante subasta 

pública notarial el 14 de julio de 1973, 

y estuvo tutelada por el Ministerio de 

la Gobernación.  

La finca fue vendida por 43.460.000 

pesetas y este dinero, cumpliendo con 

la ley de fundaciones, se invirtió 

íntegramente en Deuda del Estado.  

Los intereses que durante años 

generaba este capital se utilizaban 

para sufragar una parte de los gastos 

del centro, cumpliendo así con la 

voluntad de don Tomás.  Es cierto que, 

dado el privilegiado enclave de la 

finca, es fácil dejarnos llevar por el 

sueño de que la venta se hubiese 

podido realizar años después, en 

pleno boom urbanístico, pero la 

realidad es que la venta se hizo cuando 

se hizo, y gracias a eso la Residencia 

comenzó a funcionar en una época en 

la que ningún pueblo podía acceder a 

tener un recurso tan valioso como 

este. 

Como dato curioso podemos contar 

que el día de la inauguración, el 3 de 

marzo, un día antes de la puesta en 

funcionamiento oficial, ingresó la 

primera residente, la señora Romana. 

El día 4 de marzo ingresaron siete 

residentes más.   

Muchas fueron las personas del 

pueblo que ayudaron para que todo 

estuviera a punto ese día tan 

importante, limpiando, poniendo a 

punto las camas, el comedor, el 

ÍÅÎÁÊÅȣȣ    

 

Fachada principal, de estilo neomudéjar. PTC 

Desde su puesta en marcha el régimen 

interior de la Residencia estuvo   

gestionado por  una Comunidad de las 

Hijas de la Caridad de San Vicente de 

Paúl. Fueron treinta y cinco años de 

trabajo incansable, durante los cuales 

no solo atendieron las necesidades de 

nuestros residentes, sino que 

esparcieron su buen hacer y su cariño 

por cada rincón de nuestro pueblo, 

atendiendo a las personas necesitadas 

en sus domicilios, llevando la 

comunión a los enfermos, cuidando a 

los más pequeños en la guardería 

infantil, siendo las catequistas de 

ÍÕÃÈÁÓ ÇÅÎÅÒÁÃÉÏÎÅÓȣ 
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¿Quién no recuerda a Sor Consolación 

y a su grupo de Juventudes Marianas 

Vicencianas, o a Sor Benita y el suyo de 

Jotas?  

Podríamos llenar páginas hablando de 

su entrega desinteresada a nuestra 

pequeña comunidad. 

Desafortunadamente, y debido a la 

falta de vocaciones para poder 

mantener todas sus comunidades 

abiertas, el 31 de julio de 2009 

pusieron fin a su estancia en Los 

Navalmorales, dejando entre nosotros 

una huella imborrable. A partir de esa 

fecha, la gestión interna del centro 

pasó a una Dirección seglar. Aunque la 

administración de la Residencia 

siempre ha sido llevada a cabo por el 

Patronato de la Fundación.  

En cuanto al Patronato, don Tomás 
Costa lo definió en el apartado quinto 
de su testamento de forma concisa:   
La Fundación Costa  será regida y 
administrada por un Patronato 
formado por las siguientes 
personalidades, que todas ellas tengan 
su Residencia en esta villa de Los 
Navalmorales: el Cura Párroco o quien 
haga sus veces; un Médico; un 
Farmacéutico; el Notario; el Alcalde; el 
Juez Municipal; y un propietario de 
rústica y [otro de]  industrial. Los dos 
últimos serán elegidos por los restantes 
a mayoría de votos, entre aquellos que 
más se hayan distinguido en las 
manifestaciones de este género de 
sentimientos. También formarán parte 
de dicho Patronato los Maestros y 
Maestras de Los Navalmorales. A todos 
ruega el testador, en caridad, que 
presten este oficio piadoso a la 
ancianidad desvalida. 

Muchos han sido los Patronos que han 
pasado por esta Institución, 

trabajando de forma desinteresada 
para cumplir con aquello que don 
Tomás les encomendó.  

Pero los tiempos van cambiando, y 

muchos de los profesionales 

designados por el fundador ya no 

tenían su domicilio en nuestro pueblo, 

motivo por el cual se hizo complicado 

poder realizar las reuniones con el 

número suficiente de miembros para 

sacar adelante los proyectos de la 

Residencia, lo que finalmente llevó a 

tomar el acuerdo de modificar los 

estatutos, adaptándolos a la realidad 

actual y a la Ley de Fundaciones.  

Este acuerdo se tomó en 2010 y, 

finalmente, los Estatutos definitivos se 

firmaron el 9 de abril de 2013. Todo el 

proceso de adaptación fue tutelado 

por el Protectorado de Fundaciones, y 

se estudió pormenorizadamente la 

manera de conformar un Patronato 

eficaz por el número de miembros y 

que, a la vez, respetara la voluntad del 

Fundador por la condición de los 

mismos. El apartado 12.1 del artículo 

Decimosegundo de los nuevos 

Estatutos define el nuevo Patronato 

así: 

12.1. El Patronato estará compuesto, en 
su propio nombre y derecho, por: 

a) Patronos natos, por la condición de 
su cargo: 

   -El Alcalde del Ayuntamiento de Los 
Navalmorales 

  -El Cura Párroco de Los Navalmorales 

b) Patronos electivos, en número de 
siete, nombrados por acuerdo del 
Patronato, entre representantes 
sociales de la Sanidad, de la Educación, 
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del Orden Público y de las actividades 
empresariales de Agricultura, Servicios 
e Industria de Los Navalmorales, uno 
por cada sector o actividad, salvo por el 
educativo que se nombrará a un 
representante vinculado al Instituto de 
Educación Secundaria y otro al del 
Colegio Público. 

A lo largo de todos los años de su 

funcionamiento, la Residencia ha 

sufrido numerosos cambios, el 

principal de ellos fue la ejecución de 

un proyecto de ampliación y reforma 

del Centro, con la construcción de un 

edificio anexo al principal, quedando 

este último destinado, en su mayoría, 

a los servicios comunes del centro, 

tales como la capilla, el mortuorio, el 

ÓÁÌĕÎ ÄÅ ÁÃÔÏÓȟ ÌÁ ÂÉÂÌÉÏÔÅÃÁȣ %sta 

ampliación comenzó en el año 1997 y 

finalizaron las obras en 2004.  

 

     Patio. PTC 

Para poder llevar a cabo esta 

magnífica obra, completamente 

necesaria, para adaptar nuestras 

instalaciones a las normativas 

vigentes, hubo que tomar el acuerdo 

de utilizar íntegramente el capital 

obtenido de la venta de la Finca de 

Mijas, para lo que se pidieron las 

autorizaciones correspondientes al 

Protectorado de Fundaciones, 

autorizaciones que fueron concedidas 

sin ningún tipo de inconveniente, dada 

la necesidad de acometer este 

proyecto. Aparte del dinero de la venta 

de la finca de Mijas, se obtuvieron 

numerosas subvenciones oficiales y se 

pidió un préstamo al banco.  

Pero la financiación más valiosa para 

la Residencia fue la aportación de 

tantas personas del pueblo que 

dejaron su donativo para ayudar a 

ÔÅÒÍÉÎÁÒ ÌÁÓ ÏÂÒÁÓȣȢ ÄÅÓÄÅ ÅÌ 

empresario que dejó un millón (de 

pesetas, claro está), hasta la señora 

que decidió donar un mes de su 

pensión, o los tractoristas que 

donaron un día de su trabajo para 

sacar los escombros, pasando por 

tantas y tantas personas que se 

acercaron a nuestra puerta para 

ofrecer lo que podían. A todas ellas, 

una vez más, gracias, gracias, gracias. 

De las 33 plazas para personas válidas 

que había en el edificio antiguo, 

pasamos a tener una capacidad para 

49 residentes, tanto válidos como 

dependientes, en una Residencia 

bonita y agradable y, como siempre, 

abierta a todos.   

Pero el tiempo corre y nuevamente, 

debido al cambio de normativas, nos 

encontramos con que estas 

instalaciones ya no cumplen y son 

necesarios nuevos espacios, nuevos 

maÔÅÒÉÁÌÅÓȟ ÏÔÒÏÓ ÅÑÕÉÐÁÍÉÅÎÔÏÓȣ 

Poco a poco vamos acometiendo 

nuevos proyectos, siempre con ilusión 

y trabajando mucho para que la 

Residencia Tomás Costa siga 

ejerciendo la labor para la que fue 

creada.  
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Un apartado que merece especial 

consideración, dentro del día a día del 

centro, es el del Personal. Nuestra 

Residencia ha cambiado mucho a lo 

largo de los años y, a día de hoy, son 

dieciocho los profesionales que 

atienden a nuestros residentes: 

médico, terapeuta ocupacional, 

fisioterapeuta, animador 

sociocultural, enfermeras y auxiliares, 

todos ellos debidamente cualificados y 

con la titulación oficial necesaria para 

su puesto de trabajo.  

Detalle de la portada principal, años 30. PTC 

Además, el centro cuenta con personal 

de administración, recepción, cocina y 

limpieza. Probablemente seamos la 

empresa local que cuenta con mayor 

número de trabajadores del pueblo, y 

la que ofrece mayor estabilidad en el 

trabajo, al tener en la plantilla más del 

95% de los contratos de carácter 

indefinido. También es importante 

reseñar la calidad humana de nuestros 

trabajadores, pues han constituido un 

pilar fundamental para superar los 

momentos de crisis por los que ha 

atravesado la Residencia. 

Ya para finalizar, y a punto de 

comenzar un año nuevo cargado de 

proyectos, hemos de decir que 2018 

para nosotros es un año importante, 

pues vamos a celebrar el primer 

centenario de la muerte de doña Luisa 

Sánchez y Gómez de Alía, primera 

esposa de don Tomás Costa, y 

verdadera impulsora de la creación de 

la Fundación. A esta generosa mujer 

rendiremos homenaje, sencillo como 

era ella. 

            

Doña Luisa Sánchez y Gómez de Alía. PTC 

En nombre del Patronato, queremos 

agradecer a la revista Forja la 

oportunidad que nos ha brindado para 

contar un poquito más de nuestra 

historia y de nuestros proyectos, y 

aprovechamos la ocasión para desear 

a todos unas Felices Fiestas 

Navideñas. 

                                   

 

            Soledad Olmedo 

                                 Secretaria del Patronato
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%Ì ÁÃÅÉÔÅ ÄÅ ÐÁÌÍÁ 
¿Tú también te preguntas por qué el aceite de palma puede 

llegar a ser perjudicial para la salud? 

Te doy la respuesta  

En los últimos años, el aceite de palma 

está en boca de todos y se le ha 

acusado de ser perjudicial para la 

salud, provocar cáncer, esconderse en 

muchos alimentos procesados o de 

contribuir a la deforestación y al 

calentamiento global. Hasta el punto 

de que grandes cadenas de 

supermercados españoles se plantean 

retirarlo de sus estantes, pequeños 

comercios ya lo han llevado acabo y 

hasta ha llegado al congreso de los 

diputados. ¿Qué es verdad y qué es 

falso?  

El aceite de palma es el aceite más 

polémico pero el más utilizado del 

mundo . Se produce a partir de los 

frutos de la palma africana  (Elaeis 

guineensis) y se ha convertido en una 

materia prima usada a nivel global 

para la elaboración de una gran 

cantidad de productos de la industria 

alimenticia y cosmét ica. El principal 

productor de este aceite es Indonesia 

y después Malasia.  

 

 

 

Podemos encontrar aceite de palma en 

productos como: cremas y coberturas, 

productos para untar (cremas, 

mantequillas, etc.), snacks y pasteles, 

precocinados, chips, aperitivos, 

productos de limpieza, cosméticos, 

jabones de manos e incluso en 

combustibles (biodiesel). 1 de cada 2 

productos procesados contiene este 

tipo de aceite vegetal.  

Ą ¿Cómo se obtiene el aceite de 

palma? 

Se recolecta la palma (hay que decir 

que los trabajadores lo realizan en 

condiciones precarias, sin 

seguridad, sin medios adecuados y 

que las mujeres ganan mucho 

menos que los hombres), se lleva a 

las fábricas, se cuece en hornos 

industriales, se centrifuga y se 

separan las piñas de los granos, 

estos se machacan y se extrae todo 

el aceite durante cuatro horas (es 

de color rojizo).   
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Ą Beneficios del aceite de palma  

Es muy hidratante, barato, fácil de 

manipular, espesante, muy estable, 

contiene vitaminas liposolubles (A y 

E), se puede utilizar para realizar gran 

cantidad de productos de muchos 

sectores, pero, además, aporta más 

cosas negativas que positivas.  

Ą Desventajas del aceite de palma 

Este tipo de aceite en crudo no es 

perjudicial para la salud, tiene muchos 

beneficios y no es tóxico el problema 

es que no se comercializa tal cual si no 

que se modifica o se trata. Una vez que 

se recolecta, el aceite de palma se 

procesa a altas temperaturas (más de 

200ºC) mediante el proceso de 

refinado para quitar olores, sabores y 

así venderlo sin problemas. Al 

someterlo a altas temperaturas los 

aceites vegetales producen 

contaminantes, toxinas, etc. que son 

muy perjudiciales para nuestra salud. 

Este tipo de aceite tiene un alto 

contenido en ácidos grasos saturados 

que sumado a su controvertido 

proceso de refinado y según 

nutricionistas e investigaciones 

provoca: 

- Alteración de nuestro perfil lipídico 

de nuestro organismo y por lo tanto 

aumento de lípidos en sangre y 

aumento de la probabilidad de sufrir 

arterosclerosis. La arterosclerosis es 

el origen de todas las enfermedades 

cardiovasculares. 

- Genera una mayor probabilidad de 

contraer obesidad y por lo tanto 

diabetes.  

- Puede afectar al hígado (hígado 

graso). 

- La unión de los tres últimos puntos 

provoca modificaciones metabólicas.  

La pregunta que todo el mundo se 

hace: 

¿Produce cáncer o ayuda a 

padecerlo?   

Muchos nutricionistas aseguran que 

su consumo está detrás de esta 

enfermedad tan temida pero al igual 

que lo antes indicado está 

demostrado, que el aceite de palma 

provoque cáncer no está demostrado 

científicamente aunque si podría 

influir en aumentar la probabilidad de 

padecerlo.  

 

No solo afecta a la salud sino 

también al medio ambiente. Al ser 

un producto muy comercializado y 

demandado, se están talando y 

quemando reservas naturales para 

plantar palmeras y obtener así más 

beneficios económicos, 

provocando deforestación, pérdida 

de diversidad, calentamiento global 
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y poniendo en peligro la extinción 

de animales como el orangután.  

Ą Datos curiosos  

Os voy a dar a conocer algunas 

curiosidades, acerca de este tipo de 

aceite vegetal, que son de gran 

importancia:  

- Una familia de 4 personas consume 

unos 48 gramos de aceite de palma al 

día. 

- Si en un laboratorio analizáramos 

100 gramos de patatas fritas con 

aceite de palma y 100 de aceite de 

girasol, el de palma contiene de esos 

100 unos 16 gramos de ácidos grasos 

saturados, sin embargo; el de girasol 

unos 4 gramos. El aceite de girasol 

contiene 4 veces menos ácidos grasos 

saturados que el de palma y el de 

aceite (oliva) 5 veces menos.  

-El aceite de palma no es un 

ingrediente de la dieta mediterránea 

(dieta adecuada para nuestra salud) y 

sí el de oliva o girasol. 

-El precio del aceite de palma es 6 

veces menor que el de oliva.  

-El ácido palmítico (de palma) es la 

grasa más abundante de la leche 

materna que ayuda a absorber 

minerales como el calcio y mejora la 

digestión de nutrientes. Las leches 

artificiales quieren imitar a la 

perfección la leche materna y 

contienen este ácido pero procesado y 

por lo tanto no es bueno para la salud 

de los bebés puesto que aumenta la 

probabilidad de tener obesidad 

infantil.  

-Gastamos al año unos 360 millones 

de euros para tratamientos contra la 

hipercolesterolemia. Esta enfermedad 

aumenta con el consumo de aceite de 

palma y otros productos saturados. Si 

consumiéramos fruta, verduras, 

cereales integrales, lácteos, aceite de 

oliva, productos frescos, etc. 

disminuiría la población con dicha 

enfermedad y ahorraríamos en el 

presupuesto para su tratamiento. 

-El consumo habitual de este tipo de 

grasas reduce nuestra calidad de vida 

y podríamos perder hasta 25 años de 

nuestra vida. 

En conclusión , lo mejor es reducir 

el consumo de aceite de palma o 

intentar no tomar alimentos 

procesados con este tipo de grasa 

vegetal y aumentaremos nuestra 

calidad de vida y mejoraremos 

nuestra salud y tendremos menos 

enfermedades cardiovasculares.  

BIBLIOGRAFÍA 

https://www.ocu.org/alimentacion/alimentos/informe/aceite -de-palma 

http://www. doctissimo.com/es/nutricion/alimentos/tipos -de-alimentos/aceite-palma 

 

                             Ángela de la Iglesia  

Lda. en Biología y Biotecnología. Máster en Nutrición y 
Alimentación humana, Experta en  Laboratorio Clínico y 
Hematológico y Máster de profesorado de Secundaria. 

 

https://www.ocu.org/alimentacion/alimentos/informe/aceite-de-palma
http://www.doctissimo.com/es/nutricion/alimentos/tipos-de-alimentos/aceite-palma
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Biblioteca de Los Navalmorales  

 

Premio María Moliner  

La Biblioteca de Los Navalmorales ha 

sido premiada este año en la XVIII 

campaña de Animación a la Lectura 

María Moliner , convocada por el 

Ministerio de Educación, Cultura y 

Deporte. Esta vez con un premio en 

ÍÅÔÜÌÉÃÏ ÄÅ ρχπφȟφφ Όȟ ÐÁÒÁ ÌÁ ÃÏÍÐÒÁ 

de libros. El nombre del proyecto de 

Animación a la Lectura que he 

presentado es: La Biblioteca está a tu 

lado, si tú no puedes venir, nosotros 

vamos. Si consultan en internet en el 

siguiente enlace lo pueden ver. 

http://www.mecd.gob.es/cultura -mecd/areas-

cultura/libro/sc/becas -ayudas-y-

subvenciones/animacion-lectura-maria-moliner.html  

Animación a la lectura  

En el mes de octubre han comenzado 

todas las actividades para el nuevo 

curso: 2017/2018 

ACTIVIDADES INFANTILES 

 

Merienda de cuentos: Asisten 12 

niños/niñas de infantil, los martes a 

las 17:30 en la biblioteca. 

Club de comprensión lectora: Un grupo 

de 12 niños/niñas de primero de 

primaria vienen a la biblioteca los 

miércoles a las 16:00 horas. Estamos 

leyendo: Chivos chivones 

Club de lectura infantil: Está  formado 

por niños de 2º de primaria. Un grupo 

de 10 niños/niñas. Nos reunimos los 

martes a las 17:30 horas, estamos 

leyendo: Escarabajo en compañía. 

  

ACTIVIDADES DE ADULTOS 

Taller de lectura 

En septiembre hemos comenzado el 

curso 2017-2018 del taller de lectura. 

Este año ha aumentado el grupo, 

somos treinta lectoras y un lector. El 

plazo para apuntarse continúa 

abierto.   

Hemos comenzado leyendo el libro de 

poemas: Camino Hacia el Reposo- 

Entropismos , con textos de Ángel 

Muñoz y pinturas de José Félix del 

Puerto .  

http://www.mecd.gob.es/cultura-mecd/areas-cultura/libro/sc/becas-ayudas-y-subvenciones/animacion-lectura-maria-moliner.html
http://www.mecd.gob.es/cultura-mecd/areas-cultura/libro/sc/becas-ayudas-y-subvenciones/animacion-lectura-maria-moliner.html
http://www.mecd.gob.es/cultura-mecd/areas-cultura/libro/sc/becas-ayudas-y-subvenciones/animacion-lectura-maria-moliner.html
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El día 27 de octubre a las 18:30 tuvo 

lugar la presentación de este libro en 

la biblioteca. Coordinaron y presen-

taron el acto María Victoria Navas y 

Jesús Bermejo. 

 

 Traemos aquí dos enlaces: uno con las 
intervenciones de Mariví y Jesús y, el otro, un 
artículo al respecto de María Antonia Ricas en 
ABC Toledo. 

https://roblesamarillos.blogspot.com.es/  

https://www.facebook.com/MariantoniaRicas / photos/pcb.735055370038078/735055020038113/?type=3&the

ater&ifg=1 

 

La presentación del libro la hicieron el 
escritor Ángel Muñoz  y el autor de las 
pinturas José Félix del Puerto 
Almazán. Fue un acto lleno de poesía, 
en la voz de Paco Torres, y de arte, con 
las pinturas de José Félix. Un placer 
para todos los asistentes. Desde el 
Taller de lectura de Los Navamorales, 
¡Enhorabuena!  

 

Acabamos de leer El Extranjero , de 

Albert Camus, y el 1 de diciembre 

hemos asistido a la conferencia de 

Javier Bermejo , profesor del Instituto 

Isaac Albéniz de Leganés, quien 

expuso un brillante y agudo análisis 

sobre dicho libro.  A continuación se 

celebró unanimado debate. 

 

            

El día 15 de diciembre haremos un 

viaje a Toledo para recorrer la ruta de 

los belenes y seguidamente iremos a 

ver la obra de teatro: El Lindo Don 

Diego. 

A partir de diciembre tenemos 

previsto visitar la Residencia de 

ancianos una vez a la semana, para 

leerles lo que les pueda interesar y  

comentarlo con ellos, formando allí un 

club de lectura. También vamos a 

visitar el Hogar del jubilado para 

ofrecerles la posibilidad de formar allí 

un club de lectura, llevándoles los 

temas o lecturas que más les 

interesen. Y nos informaremos de las 

personas que quieran leer y no 

puedan venir a la Biblioteca o que 

necesiten que les leamos, porque ellas 

no puedan. Les acercaremos la lectura 

a su casa. 

Este es a grandes rasgos el proyecto de 

animación a la lectura que estamos 

haciendo este curso con el eslogan: Ȱ,Á 

Biblioteca está a tú lado si tú no puedes 

ÖÅÎÉÒ ÎÏÓÏÔÒÏÓ ÖÁÍÏÓȱȢ    (Fotos: BMLN) 

                         María Lourdes Sánchez  

                                              Bibliotecaria 

https://roblesamarillos.blogspot.com.es/
https://www.facebook.com/MariantoniaRicas/photos/pcb.735055370038078/735055020038113/?type=3&theater&ifg=1
https://www.facebook.com/MariantoniaRicas/photos/pcb.735055370038078/735055020038113/?type=3&theater&ifg=1

